

NO KINGS DAY

Tiempo aproximado de lectura 3'

Análisis y Reflexión
AÑO VI NÚMERO 12
23 de junio de 2025



A raíz de las redadas masivas se dieron protestas masivas en varios Estados del país.
Fotografía de Getty Imagen

Por: Jairo Meraz Flores y P. José Juan Cervantes, c.s.

CONTEXTO

A principios del mes de junio del 2025 se vieron masivas redadas en varias ciudades de Estados Unidos, lo cual originó protestas contra el trato injusto del gobierno norteamericano a los migrantes en condición irregular. Una de estas ciudades fue Paramount, una pequeña ciudad del condado de los Ángeles, California, cuya población es mayoritariamente de origen latino.

Agentes de ICE ingresaron a diversos establecimientos de la ciudad para detener a personas que residían de manera irregular en el país. Estas detenciones

fueron realizadas con un uso excesivo de la fuerza y de forma extrajudicial, ya que la mayoría de los arrestados no contaba con órdenes de aprehensión.



Las redadas masivas pasaron de lugares de trabajo a cualquier lugar donde estén personas migrantes.
Fotografía de ASSOCIATED PRESS

El carácter “autoritario” con el que se llevaron a cabo estas acciones provocó una protesta masiva en distintas ciudades del país, bajo el nombre de “No Kings Day”. Esta manifestación coincidió con el cumpleaños número 79 de Donald Trump y con el 250 aniversario de la creación del Ejército de Estados Unidos, eventos que el presidente intentó celebrar con un “grandioso” desfile militar en Washington, D. C.

¿UNA “JUGADA MAESTRA”?



Las redadas y detenciones que realiza el ICE en varias ocasiones son sin una orden judicial violentando los derechos de las y los migrantes.
Fotografía de DEA New York

El estado de California ha concentrado históricamente una gran proporción de población migrante, proveniente de diversas nacionalidades. Una parte significativa de esta población se encuentra en situación irregular, en parte debido a que California es considerado un “estado santuario”. Esto significa que adopta políticas públicas que limitan la cooperación con las autoridades federales de inmigración, especialmente en lo relacionado con la ejecución de deportaciones. Además, el estado es gobernado por el Partido Demócrata, que tradicionalmente ha mostrado una postura más favorable hacia los derechos de los migrantes.

Estos factores crearon el escenario ideal para que la administración del presidente Trump ejecutara lo que muchos calificaron como una “jugada maestra” para demostrar su poder y seguir con la criminalización de los migrantes en situación irregular. El objetivo principal de esta estrategia era recuperar el respaldo de su base electoral y fortalecer la posición de su partido de cara a las elecciones intermedias del próximo año.

Derivado de las detenciones, comenzaron a organizarse manifestaciones y protestas, primero en Los Ángeles y después en otras ciudades, en rechazo a las redadas y a las detenciones extraoficiales llevadas a cabo por agentes del ICE. Las movilizaciones alcanzaron tal magnitud que la policía local tuvo que intervenir para mantener el orden público.

Posteriormente el presidente Trump ordenó el despliegue de la Guardia Nacional y de elementos de la Marina para diseminar a los manifestantes. Esta medida encendió aún más los ánimos de quienes protestaban pacíficamente en las calles, provocando desórdenes, violaciones a derechos constitucionales y agresiones físicas.

Las redadas y detenciones ilegales se han extendido a otros estados. Ya no se enfocan únicamente en las y los migrantes en situación irregular con antecedentes penales, sino también en aquellos considerados como “daños colaterales”. Las detenciones ocurren en diversos espacios: hogares, calles, cortes migratorias, tiendas, obras de construcción, iglesias e incluso escuelas, incluyendo ciudades santuarios donde las autoridades locales limitan su apoyo con las autoridades migratorias federales.

La administración Trump ha intensificado estas redadas con un objetivo claro: detener y deportar a la mayor cantidad posible de migrantes¹.

La agenda antinmigrante del presidente republicano está generando afectaciones en industrias clave de algunos estados, como la agrícola, hotelera, de la construcción y manufacturera, todas ellas altamente dependientes de la mano de obra de las y los migrantes en situación irregular. Las protestas podrían presionar a Trump a reconsiderar la aplicación estricta de la ley en sectores estratégicos para sus intereses, especialmente aquellos donde operan sus propios negocios o donde su base electoral está sobrerrepresentada².

Por su parte, muchas organizaciones están movilizándose de manera ordenada y pacífica a personas que apoyan la causa migrante. Tanto latinos como anglosajones han mostrado su respaldo a las y los migrantes. Una muestra de estas movilizaciones fue la del 14 de junio, realizada a nivel nacional.

Bajo el lema “No Kings Day”, miles de personas salieron a manifestarse en distintas ciudades del país contra los abusos y violaciones derivados de esta política autoritaria que afecta a los migrantes y sus familias. En el centro de Los Ángeles, el epicentro de las tensas protestas por la política migratoria, más de 20 000 personas se congregaron, según reportaron las autoridades municipales³.

Lo que se avecina es una gran ola de repercusiones colaterales. Para Trump, esto podría traducirse en una caída de la economía del país, que él mismo considera el más rico y poderoso del mundo, y en una pérdida de popularidad ante sus votantes.

Para las y los migrantes, el panorama es aún más incierto: enfrentan el asedio constante del ICE y la Patrulla Fronteriza, además de la incertidumbre de no saber cómo reaccionará Trump en el futuro cercano.

REACCIONES DE IMPOTENCIA

Ante las dificultades judiciales que ha enfrentado Trump para cumplir una de sus principales promesas electorales -la mayor deportación de migrantes irregulares en la historia del país-, la violencia generada por las protestas contra el uso desmedido de la fuerza, ampliamente difundida por medios internacionales y redes sociales, parece estar siendo utilizada como justificación para sus acciones. Estas medidas han contribuido a dividir a la



En el tercer día de las protestas tropas de la Guardia Nacional estadounidense comenzaron a llegar a Los Angeles para proteger instalaciones federales. Fotografía de EFE

sociedad estadounidense y estigmatizar a un sector de la población que contribuye significativamente a industrias clave como a la agricultura, los servicios y la construcción.

Sin embargo, todas estas acciones arbitrarias contra los migrantes en situación irregular parecen más bien la impotencia de un "rey" al que parte de sus gobernados se niega a convertirse en sus súbditos.



La emigración es un hecho providencial, no solo un fenómeno económico o social. En ella se esconde un designio de Dios para la unidad de la familia humana

San J. B. Scalabrini

REFERENCIAS

- ¹Cfr. <https://www.bbc.com/mundo/articles/c7878pg3z0do>
- ²Cfr. <https://www.nytimes.com/es/2025/06/16/espanol/estados-unidos/trump-redadas-trabajadores-migrantes.html>
- ³Cfr. <https://cnnespanol.cnn.com/eeuu/live-news/protestas-no-kings-trump-en-vivo-ultima-hora-marchas-reacciones-orix>

PROVINCIA SAN JUAN BAUTISTA - CENTRO SCALABRINIANO DE PASTORAL MIGRATORIA